
为发展献策 为民生鼓呼
湖里街道人大工委紧扣履职主线，围绕中心大局，
丰富活动内涵，增强工作活力
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快过年了，陈于婧琢磨着最近
可能得去趟少管所，“看看在里面
服刑的孩子们。”这是她这些年的

“必修课”，“我们工作忙没法经常
去，但至少一年得去个一两次，逢
年过节的时候，给他们送点书和好
吃的。”

四五个孩子排排坐，有的叽里
咕噜地说个不停，有的则很沉默。
但陈于婧的回访总是让这些少年的
眼睛里有了不一样的光芒，“平常能
来看他们的人不多，哪怕只是我这
个有几面之缘的法官也好，只要感
觉有人在关心自己，他们就挺高兴
的。”有个孩子看见她，兴冲冲地跑
了过来，临到面前反而有点胆怯，

“您还记得我吗？我叫某某某。”陈
于婧想了想，很快就回答出来，“我
记得，你当时跟着同伴抢别人的钱
包对吗？”孩子有些尴尬，“我知道错
啦，现在不是在乖乖接受改造吗？”
可同时又很兴奋，“没想到您还记得
我，太好了。”

从2013年至今，集美法院受理
的所有未成年人刑事犯罪案件，都
由陈于婧主审。未成年人刑事案件
在庭审的法庭调查中，通常会比成
年人多出一个环节，询问犯罪动机

和成长背景。这个以“为什么”为开
头的提问，有时候得到沉默，有时候
引来激烈的辩解，更多的时候，是连
问几次之后才得到几句简短的回
答，“辍学”“外出打工”“不知道做的
事情犯法”。

这样的回答听得多了，没有让
陈于婧变得冷漠而习惯，反而在她
的心里刮起了风。她开始在工作
中自问：作为审判者，有什么是她
能做的？

她的角色总是复杂的，既是裁
判者，判案以法律为依据，以事实为
准绳；同时也是教育者，是老师，要
告诉站在被告席上的那位未成年
人，他究竟哪里做错了、为什么法官
要这么判决、进了监狱之后他该如
何改过自新。她隐隐约约地意识
到，在白纸黑字的法条之外，有更多
需要她做的事情。

她从一个简单的“加法”开始做
起。每名集美法院的少年犯在收到
判决书的同时，还会收到一本《青春
成长手册》，里面有陈于婧写给他们
的信。信虽然不长，但都是“独家定
制”，是她用谈心和寄语的方式，告
诉少年犯们问题出在哪儿，应该怎
么改以及未来还有希望。

集美法院刑一庭庭长陈于婧：

既是裁判者
又是教育者

只有在陈于
婧的办公桌上能看
到三种颜色的牛皮
纸袋，里面装的是
案件卷宗——红色
代表未成年人犯罪
案件，全集美法院
只有她主审这类案
子；黄色代表一般
案件；而绿色的则
是绿色通道案件，
也就是案情简单、
被告人认罪认罚、
可适用速裁程序的
案件。

这正好呼应
了她的三种角色：
裁判者、教育者与
创新者。作为法
官，她依法裁判；作
为主审未成年人犯
罪案件的法官，她
竭尽全力引导少年
犯走上正轨；而作
为一个审判庭的负
责人，她带领集美
法院刑一庭开创了
一个又一个“第一
名”。
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陈于婧有个难得的特质，她一
直在创新、在探索，但她不是一个人
在战斗，身后有被她的光芒吸引而
聚拢在一起的团队。和她认识多年
的同事这样形容，“看她这么拼，就
情不自禁地觉得自己也应该再拼一
点。”

所以，刑一庭在陈于婧的带领
下，打造出了少年审判的全套机制，

被评为厦门市未成年人思想道德建
设工作十佳品牌项目；编制了《刑事
速裁案件办案指引》，有效规范执法
行为，让被告人自愿认罪认罚，促进
案件繁简分流，大幅提高了办案效
率，适用速裁程序审结的案件数占
比位居全省第一。从这个意义上来
说，陈于婧不仅是个合格的法官，更
是一位合格的庭长。

写信只是第一步，陈于婧想从
更本质的地方入手。她发现大多
数未成年犯在成长过程中都经历
了家庭的缺位，“我们在法庭调查
中会询问犯罪动机、成长经历、家
庭背景等，有时候家长甚至说不清
自己孩子的生日，是哪年上的学，
因为相处的时间太短了。”家长长
年在外打工，孩子从小生活在农
村，十几岁就辍学进城务工，没有
人告诉他们是非对错，很多时候，
只是微小的诱惑就足以使他们跌
入犯罪的深渊。

家长和孩子都需要“修复”，秉
持着这样的想法，陈于婧把心理辅
导老师请进了法院，创设了全省首
家涉诉青少年心理调适中心。庭审
结束后，未成年被告人、家长和被害
人会分别接受心理辅导，让心理辅
导发挥矫正犯罪心理、缓解和修复
被害心理的作用，同时融入亲子元
素，润滑家庭关系，矫正家长监管、
教育偏差。

为了让更多的少年犯尽早回归
正轨，陈于婧力促集美法院与区司
法局联合成立了全市首个审矫衔接

工作站，开通未成年人审矫无缝衔
接专门通道。被判缓刑的未成年犯
能定期接受回访帮教、法制教育和
心理辅导。

除了犯罪后的矫正，陈于婧还
希望能提前掐断犯罪的萌芽，把预
防工作做得更早些更好些。微信
公众号刚开始流行时，她也申请注
册了一个，起名叫“暖法护航”，每
次到校园里开普法讲座的时候，就
做做推广，时间长了，还真有不少
大学生和中小学生的家长成了粉
丝。每隔一段时间，陈于婧就在公
众号上发几个案例，有关于交通安
全的，信用卡使用的，防盗、防骗、
防抢劫的，用讲故事的方式普法。
后来，在大学生们的要求下，她每
周还会把开庭内容和日期放在公
众号里，“不少学生会主动来旁听
案件，这是好事，说明青少年们的
法律意识越来越强了。”

在不断创新的过程中，陈于婧
逐步探索形成了“少年审判四维机
制”，被评为 2015年厦门市未成年
人思想道德建设工作十佳品牌项
目。

走下审判席
引导少年犯改过自新她

她不是一个人在战斗

【座右铭】

【人物名片】

陈于婧 集美区人
民法院刑一庭庭长，曾
获福建省法院少年审判
工作先进个人、福建省
法院党建工作先进个
人，并于 2017 年荣获福
建省优秀法官称号。

以诚感人者，人亦
诚而应

她打造的“少年审判四维机制”被评为
市未成年人思想道德建设工作十佳品牌项目

创新少年审判机制
把心理老师请进法院

集美法院组织未成年人心理冬令营活动，陈于婧在少年审判法庭与小朋友们合影。

扫二维码看陈于
婧先进事迹视频。

她

今年，湖里街
道人大工

委紧扣人大代表
履职尽责主线，
瞄准市委市政
府、区委区政府
及街道关注的重
点难点、群众关
心的热点问题，
积极拓宽破难
题、助发展、创实
效的渠道，多次
组织代表深入基
层视察调研，丰
富代表活动内
容、激发代表履
职热情，为提出
高质量的议案和
建议做好充分准
备，同时推动街
道人大工委的工
作更有深度、更
具实效。

首先是活
动内容多样化。
街道坚持“贴近
中心、贴近实际、
贴近群众”的原
则，把代表活动
与推进市、区和
街道重点工作相
结合，增强活动
实效。先后组织
人大代表就辖区
经济、民生等方
面的工作开展视
察调研，每次代
表活动，按不同
要求安排有学
习、座谈、调研、
视察等内容，并
安排一定时间进
行讨论，力求内
容丰富多彩。

其次是活
动地点安排多样
化。湖里街道人
大工委统一制定
活动计划，明确
每次活动议题，
按照议题的不同
安排到不同单位
和社区、企业进
行，使代表活动
更加深入基层、
深入实际，更具
针对性和目的
性。

第三是活
动对象多样化。
每次组织活动，
湖里街道人大工
委都针对活动内
容邀请有关单位
负责人、选民代
表参加，有针对
性地听取他们的
心声，收集建议、
意见，使活动的
效果实实在在。

11月中旬，湖里街道人大工委组织
部分代表来到联发华美空间进行视察。

联发华美空间文创园坐落于湖里区
华昌路132号，用地面积4.2万平方米，建
筑面积5.6万平方米，由联发集团在华美

卷烟厂的基础上进行投资改造，是目前湖
里区体量最大的花园式文创园，同时也
是国家级闽台（厦门）文化产业园核心区
启动项目。联发集团有限公司董事长赵
胜华代表向代表们介绍了华美空间的发
展历史、现状和未来蓝图。代表们实地
参观了华美空间里的首星影城（厦门唯
一的工业风电影院）、锅炉咖啡（原华美
卷烟厂的锅炉房，通过创新性改造成为
综合性百变空间）、旧物仓、中古厨房、唐
人在线、简极科技等独具特色的文创企
业。

此次视察活动让代表们感受到文化
创意的力量，同时也建议以联发华美空
间文创园为基地带动辖区文化产业发
展，为湖里区带来更好的旅游经济效益
与社会效益。

关注文化产业发展 视察联发华美空间

视察联发华美空间视察联发华美空间。。

第三季度，湖里街道人大工委组织
部分代表们对厦门国际邮轮中心建设情
况进行视察。

视察首先从邮轮中心候船大厅开
始，在厦门国际邮轮中心工作的李雄晖

代表通过展板向大家讲解了两岸邮轮圈
基本情况，并展示了厦门国际邮轮母港
建设规划，使代表们对“未来湖里区新商
圈”充满期待。代表们还亲身体验了登
轮必经路线——出境与入境，参观了钢
廊桥，实地了解国际邮轮母港的宏观建
设情况。

参观后，代表们召开了座谈会。厦
门国际邮轮母港集团有限公司总经理蔡
培植先生也参加了座谈。代表们对国际
邮轮母港建设情况给予高度评价，并对未
来的发展提出中肯建议：继续按规划进
度，注重突出海西对台特色，加强与有关
单位的协调，进一步推进邮轮母港建设，
带动辖区经济又好又快发展；湖里街道和
有关社区要继续主动对接邮轮母港项目
建设，优化服务环境、整合配套资源，共同
推进集旅游、商务、购物、娱乐休闲为一体
的高端邮轮经济商圈的形成。

在国际邮轮母港视察在国际邮轮母港视察。。

关注邮轮经济商圈 视察国际邮轮母港

第一季度，湖里街道人大工委组织
部分代表视察湖里区“海铁公园”项目建
设情况。

代表们实地视察了海铁公园一期建
设完成情况以及二期在建和未建交界点
的现状，在听取厦门港务集团董事长陈
鼎瑜代表关于海铁公园的情况介绍后，
针对海铁公园现状及未来建设发展存在
的问题开展座谈。

代表们提出不少可行性建议，如提
升绿化程度，丰富具有历史文化特色的
建设元素，以体现海港的历史文化底蕴；
建议明确分工协作机制，各部门形成合
力共同推进海铁公园建设，实现海铁公
园绿化、设备养护和运营管理的可持续
发展；以海铁公园建设运营为契机，链接
海湾公园、国际邮轮母港周边资源，优化
服务环境、整合配套资源，提升功能，发
挥更好的社会效益。

视察海铁公园视察海铁公园。。

关注历史文化建设 视察湖里区海铁公园

第二季度，湖里街道人大工委组织
部分代表到厦门市绿百合食品有限公司

视察。
厦门市绿百合食品有限公司总经理

陈国成向代表们详细介绍了公司发展
史、生产流程及生鲜配送可追溯管理系
统等。代表们实地参观了蔬菜原料库、
拆包间、初加工区、半成品区、切配清洗
区、内外包装间、成品库等，并就食品安
全及溯源系统进行研讨、交流。

代表们对绿百合生鲜配送可追溯系
统的规范化、杜绝不合格食品流入市场，
确保食品安全的做法给予充分肯定，并
建议公司拓宽业务，从配送星级酒店、学
校、大型企业、连锁超市延伸到家庭、个
人，为辖区经济发展和食品安全作出更
大贡献。

视察民营企业绿百合食品视察民营企业绿百合食品
有限公司经营情况有限公司经营情况。。

关注食品安全 视察绿百合食品有限公司

11月上旬，湖里街道人大工委组织
社区主官、负责人等来自各行各业的区人
大代表，视察调研特区纪念馆、海峡风众
创空间和立面改造建设情况。

在特区纪念馆，代表们再一次细细
感受厦门经济特区发展历史中的一个个
令人欣喜的瞬间，一次次先试先行的突
破以及与台湾同胞的一次次交流融合
……特区纪念馆，就像一个时光隧道，带
着代表们重温厦门从一座滨海小城发展

成为海峡西岸重要中心城市的历史进
程。视察结束后，代表们对特区纪念馆
的建设和完善提出了意见建议。离开特
区纪念馆，代表们跟随厦门市油画产业
协会会长、市政协特邀研究员庄德义先
生参观了海峡风众创空间，大家对海峡
风众创空间独一无二的环境氛围大为赞
赏，肯定文创这个新风向在特区发祥地

“扬帆再起航”中起到的重要作用。随
后，代表们又到立面改造现场进行视
察。去年12月以来，为筹备厦门会晤，
提升城市形象，湖里街道的多处建筑都
进行了立面改造工作。如今，厦门会晤
已圆满结束，然而，百姓的生活仍在继
续，立面改造的后续效果和群众的满意
度是代表们最关切的问题。为此，代表
们亲临楼栋现场，了解立面改造后续工
作情况以及群众反映的问题。

参观结束后，代表们围坐在一起对
十九大报告内容进行重点解读学习，对代
表如何更好发挥履职作用，促进湖里街道
转型发展提出了诸多意见建议。

感受特区发祥地历史文化脉络
以十九大精神为指引更好履职尽责

参观特区纪念馆参观特区纪念馆。。
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